



# CUADRO SINOPTICO

## Mi Universidad

**NOMBRE DEL ALUMNO:** Erika Yatziri Castillo Figueroa

**TEMA:** Antecedentes históricos de medicina tradicional: maya, azteca, principales etnias del Estado

**PARCIAL:** 1er parcial

**MATERIA:** enfermería y practica alternativa

**NOMBRE DEL PROFESOR:** lic. Romelia de león mendez

**LICENCIATURA:** Enfermería

**CUATRIMESTRE:** 8vo cuatrimestre

ANTECEDENTES HISTÓRICOS DE MEDICINA TRADICIONAL: MAYA, AZTECA,  
PRINCIPALES ETNIAS DEL ESTADO

Medicina tradicional  
maya

La Medicina Tradicional Maya se practica en cada región del país de una forma particular, sin embargo, a pesar de las diferencias que puedan presentarse, comparten aspectos que, de cierto modo, hacen similar esta práctica: el origen, las causas y el tratamiento.

Para los mayas, el origen de los males y las enfermedades estaba íntimamente relacionado con los aspectos morales y religiosos. La principal creencia era que éstas provenían del enojo de los dioses, sin embargo, también se contemplaba la presencia de malos vientos,

Medicina cultura  
azteca

El tratamiento de toda enfermedad podía ser enfocado desde muchos diferentes ángulos, incluyendo tratamiento físico, drogas o una cura espiritual. Los conocimientos de hierbas eran extensivos y efectivos.

Los aztecas tenían una relación amor-odio con sus dioses y se veían a sí mismos como meros peones en las manos de las deidades. Una enfermedad podía ser vista como una retribución por no seguir estrictamente una extensiva lista de rutinas del hogar.

Medicina azteca  
antigua

La salud mental de los aztecas claramente necesitaba algo de mejoría. Considerando la cantidad de ansiedad en la vida diaria del individuo común, no hay que imaginarse el por qué tantos de sus medicamentos eran prescritos para padecimientos estomacales.

La vida diaria de los Aztecas era tan regulada y controlada que hubiera sido difícil de mantener cualquier tipo de salud mental con la que nosotros nos hubiéramos asociado.

Fueron catalogadas más de 500 plantas, pastas, pociones y polvos justo después de la conquista por una gran variedad de historiadores.

Medicina Azteca a la  
Llegada de los  
Españoles

En cuanto llegó el año 1553, por orden real, los españoles comenzaron a implementar un sistema. Este sistema ordenaba el establecimiento de un programa de hospitales para atender las necesidades médicas de los indígenas en las ciudades y las zonas rurales.

Curandero  
azteca

ATLAN TLACHIXQUI

El que mira las cosas en el agua. Un vidente que diagnosticaba enfermedades en los niños al ver los reflejos de sus rostros en un recipiente con agua.

MATLAPOUHQUI

El que ha contado cosas. Un hechicero. Este hombre determinaría los resultados de una enfermedad al medir el antebrazo de su paciente con la palma de su mano y sus dedos.

MECATLAPOUHQUE

Adivino por las Cuerdas. De acuerdo con Sagahun, estos adivinos usaban paquetes de cuerdas, los cuales arrojaban. Si las cuerdas permanecían enredadas era símbolo de una enfermedad grave.

NAHUALLI

Bruja o Hechicero, Mago o Nigromante. Este curandero se creía que tenía el poder de convertirse a sí mismo en un animal.

